71002 Rousset. Suzy: Reflexiones de una psiquiatra. Problemas de vida religiosa. Versión castellana de Josep A. Pombo. Herder, Barcelona, 1970. 336 pgs.

Suzy Rousset, neuropsiquiatra ya desaparecida, sabe juntar en estos ensayos la precisión científica, con la experiencia clínica y una inmensa sensibilidad humana y cristiana. No son muchos los estudios de que disponemos sobre la problemática psicológica femenina: Buytendijk, Klein, Deutsch, Beauvoir... sin contar investigaciones más recientes. Pero son todavía menos aquellos que exploran los problemas psico-religiosos de la mujer. Por eso nos aparecen más valiosas las aportaciones de la autora, aportaciones cimentadas sobre una larga experiencia.

Tras una serie de principios básicos sobre motivación, patología y psicoanálisis, la autora se sumerge en una serie de estudios sobre problemas psicológicos femeninos. Es interesante el intento de psicología evolutiva de la mujer que hace Rousset. Su tipología: la mujer femenina, la mujer ma-

ternal y la mujer viril tiene el valor de dar una visión dinámica de tantas características como se han atribuido normalmente a la mujer, sin una integración coherente. Rousset lo hace, de una manera esquemática, como ella misma reconoce, pero no por eso menos iluminadora.

La problemática de la vida religiosa femenina es clara, aunque quizá un poquito superada por la evolución que, tras el Vaticano II, han experimentado y siguen experimentando las congregaciones religiosas femeninas. Sin embargo, las observaciones que hace sobre el nerviosismo, la obediencia y la castidad —p.ej.— siguen siendo de valor para aquellas personas que tienen la responsabilidad de la dirección y formación de religiosas.

La última parte nos presenta una serie de estudios sobre el esfuerzo mental que manifiestan una gran sensibilidad personalista. Desconocemos cuándo fueron escritos estos ensayos, ya que su problemática ha sido—creemos— básicamente superada. No obstante, cierran ideológicamente el libro, patentizando, en el afrontamiento concreto con el enfermo mental, las consecuencias prácticas de una mentalidad "abierta", que integra sin estridencias la ciencia con la fe cristiana. — I. M. B.